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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLABORACIÓN  
 
TEMAS CONSTITUCIONALES “JUECES” 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
La rama judicial del gobierno suele ser la menos vista. No actúa por iniciativa propia, sino movida por la acción de 
los particulares o de los órganos persecutores de los delitos, no ejecuta obras ni otorga servicios vistosos. De 
hecho, normalmente cuando un ciudadano hace contacto con el Poder Judicial, se encuentra en una situación 
compleja de su vida, con el riesgo de su libertad, patrimonio o familia. Los jueces se encargan de decidir asuntos 
que pueden ser de la mayor importancia para las naciones (pensemos en los asuntos polémicos que la Suprema 
Corte ha resuelto en los últimos años, como el matrimonio entre personas del mismo sexo o el uso recreativo de la 
mariguana) cuando hablamos de la “alta justicia”, esto es, de los tribunales máximos. Pero también deciden litigios 
que son más importantes aún para la vida de personas concretas. El dinero debido o pagado, la libertad que se 
pierde, el honor lesionado que clama reivindicación en los tribunales, son sólo algunos de los ejemplos de casos 
que resuelve la “justicia diaria”, esa que no se conoce más que por las partes. Es difícil establecer un tipo ideal de 
juzgador. Dejando a un lado ejercicios académicos como el “Juez Hércules” de Dworkin, me quedo con las 
reflexiones de Piero Calamandrei, ese fino jurista italiano que fue exitoso tanto en la academia como en el foro, que 
en su libro “El elogio de los jueces escrito por un abogado” retrata las relaciones entre juzgadores y litigantes. Y da 
cuenta de las complejidades de realizar un trabajo que parece sobrehumano: elevarse por sobre los conciudadanos 
para calificar sus actos o abstenciones. En suma parece haber dos posiciones: una, que recomienda al juez un 
alejamiento del mundo, una especie de retiro que lo aleje del contacto excesivo con las posibles partes; que recele 
en particular de los abogados, y que incluso si se dedica a la docencia, lo haga con un cuidado tal que nada de lo 
que diga pueda ni remotamente considerarse como prejuzgamiento. Otra le exige vivir en sociedad, considerando 
que su trabajo es, justamente, desde y para la sociedad. Que le recomienda no cerrarse en el mutismo sino 
reconocer el mundo en que vive y tomar postura frente al mismo, vincularse con las gestiones y causas con las que 
coincida y, sin desmedro de su alta función ni en riesgo de los asuntos a su pericia encomendados, tener una 
postura filosófica (en lo que cabe) clara. Ser juez, en todo caso y de cualquier tipo, no es una labor fácil. Reitero, es 
casi sobrehumana. (AM, 8) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ASUME CARMELITA ZÚÑIGA LA PRESIDENCIA DE MESA DIRECTIVA 
La diputada Carmen Zúñiga Hernández, al asumir la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso local, entabló 
un diálogo con los diferentes titulares de área de la LVIII Legislatura del Estado, con el propósito de conocer las 
actividades, inquietudes y retos del personal de la legislatura, así como las necesidades que se tienen  en cada una 
de las áreas para mejorarlas. Entre los temas más importantes, está la reforma electoral y la ley anticorrupción, 
entre los temas pendientes. (N 1 y 3, DQ 7) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ZAVALA, ABIERTA A ENCERRONA PARA DEFINIR CANDIDATO 
Margarita Zavala, aspirante a la candidatura del PAN por la Presidencia, coincidió con el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, en que al PAN le convendría celebrar un cónclave con sus principales figuras para definir 
quién será su candidato en 2018. (AM 2-E, E 2) 
 
JOSEFINA Y LA ALTERNANCIA II 
Por José Báez Guerrero 
La elección de gobernador del Estado de México es sin igual. Se trata de una contienda electoral, con dimensiones 
mayores a la generalidad. Una votación que bien puede ser comparada con una elección nacional, pues las 
condiciones sociodemográficas, el número de población y el poderío económico del estado, resultan mayores que 
el de decenas de países en todo el mundo. Es justo apuntar que el resultado de la elección no condiciona, 
necesariamente, la votación consecuente de la elección presidencial de 2018, pero sí afecta el ajedrez político del 
momento, recalibra escenarios e incide en el rol de los jugadores. (EUQ, 11) 
 
PRD 
 
PRD ESPERA QUE MARÍA ALEMÁN NO HAYA COPIADO SU INICIATIVA 
Por Mónica Gordillo 
Espera la dirigencia del PRD que no sea “una copia” lo que han presentado como fuerza política la iniciativa que dio 
a conocer la diputada local de Nueva Alianza, María Alemán Muñoz, para que el financiamiento a los partidos 
políticos sea reducido 50%. El dirigente estatal del PRD, Adolfo Camacho Esquivel, confirmó que el partido recibe 
un poco más de $400 mil pesos de prerrogativas al mes y aseguró que si este presupuesto fuera reducido a la 
mitad seguirían operando con normalidad (AM, 7) 
 
MORENA 
 
MORENA NO HARÁ ALIANZA, DICE PEÑAFIEL 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Solos. En Querétaro Morena ve “un 2018 electoral muy venturoso en el que no caben las alianzas, pero sí la suma 
de mujeres y hombres valiosos al proyecto de país de Andrés Manuel López Obrador”, respondió el dirigente 
estatal, Carlos Peñafiel Soto, a propósito del pronunciamiento del senador Miguel Barbosa del PRD. (PA, 1) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VA PANCHO POR 20 MMDP 
Por Montserrat Martínez 
Hay 47 proyectos de inversión para Querétaro, aseguró el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, 
detalló que representan un valor superior a los 20 mil millones de pesos. Ayer durante su vista al municipio de 
Pedro Escobedo para la inauguración de una planta de industria química, expresó en su mensaje que en materia de 
nuevas inversiones, el panorama es alentador para la entidad queretana. (DQ, principal) 
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CQRO: FIRMES, 47 INVERSIONES PARA QUERÉTARO POR 20 MMDP 
El estado de Querétaro tiene 47 proyectos de inversión firmes para este año, mismos que están en puerta, dijo el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, quien añadió que los empresarios eligen invertir en la entidad por su 
ubicación geográfica, conectividad, paz laboral y recursos humanos calificados. (CQRO, principal) 
 
PA: VENDÍAN AK-47 EN ALAMEDA: MARCOS 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Asegurando que la administración municipal ha entregado las pruebas correspondientes a la Procuraduría General 
de la República, el alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega dijo ante los miembros de la Federación de Colegios y 
Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro (FECAPEQ) que además de la piratería, trata de blancas y 
la prostitución en el corredor comercial de la Alameda Hidalgo, era posible encontrar armas de grueso calibre, 
como las AK-47, conocidas popularmente como “Cuernos de Chivo”, y granadas de fragmentación. (PA, principal) 
 
EUQ: INTENTÉ SER SEMINARISTA, NO TUVE VOCACIÓN: FDS 
Por Francisco Flores  
Orgulloso de considerarse un ranchero de toda la vida, el gobernador Francisco Domínguez Servién planea volver 
a su rancho en Huimilpan y dedicarse de tiempo completo a la producción de carne cuando se retire de la política, 
afirma el mandatario en entrevista. (EUQ, principal) 
 
AM: ROBO A TRANSPORTISTAS AFECTA ECONOMÍA LOCAL 
Por Guillermo Contreras 
En poco más de cinco años en el estado de Querétaro se iniciaron 532 denuncias del fuero común vinculadas al 
delito de Robo a Transportista, según refieren datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP). La tendencia, marca que 95.05 por ciento de los casos se cometieron con violencia y el 4.95 por 
ciento restante sin violencia. (AM, principal) 
 
N: ABREN MÓDULOS 
Por Tina Hernández 
A fin de atender los seis mil 700 casos de mujeres víctimas de violencia que se registran anualmente, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, su esposa Karina Castro de Domínguez y el alcalde de Corregidora Mauricio Kuri 
González, dieron inicio a la instalación de los módulos de atención del IQM en ese municipio. (N, principal) 
 
CQ: FINCA PROFEPA MÁS DELITOS VS INMOBILIARIA 
Por Redacción 
Al señalar que actuó conforme a derecho contra Residencial Balvanera, al  comprobar que violó la Ley General de 
Desarrollo Forestal Sustentable, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), prepara una 
segunda denuncia penal ante la PGR para que investigue el posible delito de transporte ilícito de recursos 
forestales. (CQ, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
INTENTÉ SER SEMINARISTA, NO TUVE VOCACIÓN: FDS 
Por Francisco Flores  
En entrevista, el gobernador Francisco Domínguez Servién se siente orgulloso de considerarse un ranchero de toda 
la vida, y planea volver a su rancho en Huimilpan y dedicarse de tiempo completo a la producción de carne cuando 
se retire de la política.; asimismo reveló que en su etapa juvenil tuvo la inquietud de dedicarse a la vida religiosa, 
motivo por el cual ingresó tres meses al seminario para formarse como sacerdote, sin embargo, se dio cuenta a 
tiempo de que su vocación era otra. A bote pronto, Pancho, como le gusta que le digan, asegura también que la 
felicidad completa no existe, y dice que si tuviera un poder le gustaría usarlo para que no hubiera diferencias tan 
grandes entre los tienen y los que no. ¿Cuál es el principal rasgo de su carácter? —Es un carácter fuerte, pero 
convencido del orden, la disciplina, y antes que todo la educación. Conjuntando todo esto, es un carácter muy 
fuerte cuando se debe. ¿Qué cualidad aprecia más en una persona? —El compromiso. Muchos dicen la lealtad, pero 
la lealtad debe ser al grupo de trabajo, no a Pancho Domínguez. Cuando estás en la política y tienes una 
responsabilidad como la de ser gobernador, la lealtad debe ser al mandato de los ciudadanos encabezado por mi 
persona; debe ser la lealtad al trabajo y a su responsabilidad (de sus colaboradores), entregados, yo les digo, en un 
110%. (…) Karina (su esposa) me dice: “De ranchero, granjero, porcicultor, ganadero a político, nada más falta que 
seas artista”, pero yo le dije que eso definitivamente no, porque yo no canto ni bailo, ni nada, pero ranchero sí, y 
toda la vida.” (EUQ, 1 y 3) 
 
FIRMES, 47 INVERSIONES PARA QUERÉTARO POR 20 MMDP 
El estado de Querétaro tiene 47 proyectos de inversión firmes para este año, mismos que están en puerta, dijo el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, quien añadió que los empresarios eligen invertir en la entidad por su 
ubicación geográfica, conectividad, paz laboral y recursos humanos calificados. Durante la inauguración de la 
planta Sol III de Givaudan de México, en Pedro Escobedo, añadió que “muchos” de los proyectos ya están cerrados. 
(DQ 1, N 1, CQRO 1, PA 8, AM 9, CQ 18, EUQ 7) 
 
ABRE GIVAUDAN UNA PLANTA DE $290 MILLONES 
El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó la inauguración de la planta Sol III Givaudan de México, 
cuya inversión es de 290 mdp y generará 300 empleos indirectos, la empresa asentada en el municipio de Pedro 
Escobedo, fabrica ingredientes para fragancias. (…) Givaudan de México eligió Querétaro por su ubicación, 
conectividad terrestre, aérea, la paz laboral, ya que en más de 20 años no registra una huelga, así como el recurso 
humano preparado y calificado con el que cuenta el municipio de Pedro Escobedo y los demás municipios de la 
entidad, lo que dijo, se suma al “impulso de un gobierno que asume su papel como facilitador y promotor de 
inversiones, que crea condiciones de seguridad y estabilidad para el capital”. (…) En este contexto, el gobernador 
hizo referencia a la tasa de desempleo, que en el mes de enero retrocedió 0.72% con respecto a 2016; durante 
enero 2017 se registró un crecimiento del 7.8% en empleo, el cuarto más alto en el país, siendo la media nacional 
del 4.2%; según datos del IMSS, durante enero de este año se registró incremento de ocho mil 903 nuevos empleos, 
con respecto al mismo mes, pero de 2016. (DQ 1, EE 34, CQRO 2, EFB 1, PA 8, CQ 18, N 1) 
 
ATENCIÓN A LAS MUJERES 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién y la presidenta del Sistema Estatal DIF, Karina Castro de 
Domínguez, encabezaron la presentación de los módulos de atención del Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) 
en los 18 municipios, los cuales brindarán asesoría jurídica, atención psicológica, así como talleres de prevención 
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de violencia a las femeninas. Esto luego de que fue parte de una de las recomendaciones que emitió la Comisión 
Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM) al Gobierno Estatal, para no activar 
la alerta de género en Querétaro. (N 1, DQ 1, CQ 3, EUQ 5) 
 
‘ENTIDAD CUMPLIRÁ EN TIEMPO Y FORMA CON SISTEMA ANTICORRUPCIÓN’ 
Para que la calificación que dio el IMCO al estado de Querétaro pase de regular a excelente en cuanto a la 
implementación del Sistema Estatal Anticorrupción, el poder Ejecutivo de la entidad está a unos días de enviarlo al 
Congreso local; por lo que se cumplirá en tiempo y forma con esta disposición Constitucional, dijo el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, quien aseguró que Querétaro será uno de los primeros diez estados en 
“emparejarse” con la reforma. (CQRO 5, DQ 2, AM 5, PA 8, N 2, EUQ 1) 
 
NEGACIÓN E INVISIBILIDAD DE LAS MUJERES TAMBIÉN VIOLENTAN SUS DERECHOS: FDS 
La violencia contra las mujeres es una realidad en el estado de Querétaro y ante ello no se pueden cerrar los ojos, 
dijo el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien detalló que la violencia contra la mujer también se da al 
negarle sus aportaciones, la visibilidad de sus acciones o su presencia y al adjudicar sus logros personales a la 
llamada cuota de género. Durante la presentación y arranque oficial de los módulos de atención del IQM en los 18 
municipios, reiteró que implementar una política “cero tolerancia” a la violencia contra las mujeres es una 
prioridad de su gobierno. (CQRO 3, AM 1, DQ 3) 
 
BUSCARÁ GOBERNADOR TRABAJAR DE LA MANO CON GUADALUPE MURGUÍA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién informó que en beneficio de Querétaro buscará trabajar de la mano 
con Guadalupe Murguía Gutiérrez, diputada federal del PAN, quien fue nombrada presidenta de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados.  (CQRO 3, AM 1) 
 
GOBIERNO ESTATAL NO LOS PRIVILEGIARÁ: SEDESU 
Aunque los embargos en contra de la empresa Residencial Balvanera es un asunto del orden federal, desde el 
gobierno del estado de Querétaro no habrá trato preferencial hacia la compañía, aseguró Marco del Prete Tercero, 
titular de la SEDESU, quien dijo que el gobernador ha instruido que dado que no fue un tema que nosotros tuvimos 
en la mano desde el origen, revisemos cómo se originó, cuáles fueron las omisiones y de parte de quién, para que 
se solvente el expediente. (CQRO 3, AM 6, N 2, CQ 7, EFB 1) 
 
TOTAL RESPETO A LA UAQ, REITERA EL GOBERNADOR 
Por Tina Hernández 
Luego de resolverse dos procedimientos de huelga en la UAQ, el gobernador Francisco Domínguez Servién reiteró 
el respeto del gobierno estatal hacía la autonomía y vida sindical de la máxima casa de estudios de la entidad. 
(…)Reconoció la coordinación entre las autoridades laborales estatales y sindicatos, con el fin de evitar una huelga 
en la autónoma queretana. (N, 3) 
 
HOMOLOGAN CRITERIOS EN PREVENCIÓN DE ACCIDENTES  
Por Noticias 
Alfredo Gobera Farro, Secretario de Salud, encabezó la Primera Reunión Ordinaria del Consejo Estatal de 
Prevención y Atención de Accidentes, con el objetivo de homologar criterios entre instituciones e intensificar 
acciones en materia de prevención de accidentes.(…) Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad 
Ciudadana, informó que se trabaja de manera coordinada con la SESEQ, los municipios, la SEJUVE, entre otras 
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instituciones, a fin de mejorar la seguridad vial en el estado, lo que impactará en la disminución de accidentes. (N, 
8) 
 
ARRANCA OPERATIVO DE CUARESMA 2017 
Diario de Querétaro p8, El Universal Querétaro p8 
La SESEQ puso en marcha el operativo Cuaresma 2017, que concluirá hasta el próximo 16 de abril y que implica 
fortalecer las acciones de protección contra riesgos sanitarios en el consumo de mariscos y pescados, así como 
evitar los golpes de calor. (DQ 8, EUQ 8) 
 
¡FUMAR SÍ TRAE CONSECUENCIAS! 
Este miércoles arrancó la campaña estatal “¡Informate! Fumar… sí trae consecuencias” en la escuela primaria 
Margarita Maza de Juárez, en el Centro Histórico, estrategia que tiene origen en Finlandia y recoge los últimos 
avances en cuanto a metodología y psicología, indicó Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA. En compañía 
de Tania Palacios Kuri, Secretaria de la Juventud, y Ernesto Mejía Botello, coordinador operativo de la USEBEQ; 
Tamborrel destacó que “Es importante su salud, el gobernador está trabajando duro para que crezcan y se 
desarrollen de una manera sana”. (DQ 10, AM 4) 
 
SON JÓVENES LOS PRINCIPALES CONSUMIDORES DE DROGAS 
Querétaro dobla la media nacional en menores de 10 a 12 años de edad que fuman todos los días y ocupa el primer 
lugar a nivel nacional en jóvenes de 15 a 29 años que mezclan el consumo de alcohol, tabaco y otras drogas, 
principalmente en la zona metropolitana, expresó el comisionado del Consejo Estatal Contra las Adicciones, 
Guillermo Tamborrel. Indicó que, de acuerdo con información de la última encuesta Nacional del Consumo de 
Drogas en Estudiantes, el promedio nacional de niños de quinto y sexto de primaria, de 10 a 12 años, que fuman 
todos los días, es de 1.9 por ciento y en Querétaro es del 3.8 por ciento; la información se confirma en la Encuesta 
de Consumo en el Trabajo de Adultos 2015. (AM 4, DQ 10) 
LANZAN 4 NUEVAS CARRERAS TÉCNICAS 
Para atender la demanda de mano de obra capacitada de los sectores productivo, industrial y aeronáutico del 
estado, Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación, anunció la oferta de cuatro nuevas carreras técnicas de 
nivel medio superior; aviónica, maquinas herramienta, transformación de plásticos y mantenimiento automotriz, a 
impartirse en planteles del Conalep, Cecyteq y en el Cbtis 118. (AM 3, DQ 10, N 8) 
 
REALIZAN EL CONCURSO DE ESCOLTAS DE SECUNDARIAS 
Con la asistencia de Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación, el Departamento de Secundarias Generales 
de la USEBEQ, llevó a cabo el certamen estatal de escoltas en Plaza de Armas. Alfredo Botello invitó a los jóvenes a 
dar lo mejor de sí y seguir fomentando el espíritu cívico y ético que marca la Constitución. (N 6, CQ 21) 
 
ENTREGA EL DIF ESTATAL DONATIVO A INSTITUCIÓN 
Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, en compañía del director general Juan Pablo Rangel, 
entregaron un donativo en especie para “El Arca de Querétaro”, institución de asistencia privada que apoya a 
personas que padecen algún tipo de discapacidad. Karina Castro destacó que este apoyo es el resultado de la 
sinergia creada entre el Voluntariado del SEDIF, la Secretaría del Trabajo, la Secretaría de Cultura, y de la sociedad 
civil, quienes se sumaron para colaborar con esta institución, a través de una colecta lanzada en redes sociales. 
(AM 2, DQ 1-C, N 4) 
 



 
JUEVES 2 DE MARZO DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

FIRMÓ “PSEUDO” LÍDER ACUERDO PROMOVIDO POR NURI 
José Luis Aguilera Rico, Secretario del Trabajo, admitió que lo que se tomó como acuerdo entre Saúl García y la 
UAQ para conjurar la huelga del SUPAUAQ, fue el acuerdo que hizo la institución con la asamblea general del 13 de 
febrero, documento al que solo adhirieron la firma del académico. (CQ 4, EUQ 6) 
 
UNIVERSIDAD, RESPONSABLE DE RESOLVER CONFLICTO DEL SUPAUAQ 
Por Armando Ruiz 
La UAQ es la encargada de resolver con sus trabajadores la disputa entre Nuri Villaseñor y Saúl García por la 
SUPAUAQ, consideró Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación.  (AM, 8) 
 
INVESTIGAN A CHOFERES POR IRREGULARIDADES 
Alejandro López Franco, director del IQT, dio a conocer que desde diciembre pasado hasta la fecha, se iniciaron 50 
investigaciones para sancionar a trabajadores del transporte público, de los cuales cinco casos procedieron con 
responsabilidad del conductor por diversas acciones como piratería y lesiones. (CQ 5, EUQ 9) 
 
EXPONDRÁN EN FORO NACIONAL, TRABAJO DE UNIDADES DE MEDIDAS CAUTELARES 
Titulares de la Unidad de Medidas Cautelares y Suspensión Condicional del Proceso participarán en un foro 
nacional esto como resultado del reconocimiento que hizo la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (Projusticia) al ser uno de los estados con prácticas innovadoras en la materia, y que abonan al SJPA. 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, comentó que acudirán operadores del Proyecto Cosmos, 
encargados del trabajo del Umeca en Querétaro, expondrán el trabajo realizado en el estado, relacionado con el 
área de autorregulación, acción que pone a la entidad a la vanguardia, y ser un caso de éxito. (AM 5, DQ 10, N 7, 
EUQ 9) 
 
BRAZALETES ELECTRÓNICOS A PROCESADOS 
Gobierno del estado comenzará a implementar brazaletes de geolocalización como medida cautelar para las 
personas que se encuentran en algún proceso judicial que lo amerite, anunció Juan Martín Granados Torres, 
Secretario de Gobierno, quien dijo que este mecanismo electrónico será activado en los casos que los jueces lo 
consideren conveniente. Informó que dichos dispositivos fueron adquiridos en la administración anterior y 
desconoce las razones por las que no fueron utilizadas, sin embargo, ya fueron puestos a disposición de los jueces 
para su implementación en los casos que consideren oportuno. (DQ 1, AM 5, N 8) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ALISTA INICIATIVA DE LEY DE MIGRANTES 
Por Patricia López 
La legislatura local tendrá lista la iniciativa de ley de migrantes del estado este mismo mes, luego de que la pasada 
administración estatal vetó la primera legislación en esta materia, informó el presidente de la Comisión de Asuntos 
Municipales y del Migrante del Poder legislativo, diputado Carlos Lázaro Sánchez Tapia. (DQ, 9) 
 
GARANTIZAN AUTONOMÍA EN FISCALÍA ESPECIALIZADA 
Por Paulina Rosales  
La diputada Daesy Alvorada Hinojosa explicó que las observaciones emitidas por el Imco y Transparencia 
Mexicana hacen referencia únicamente a las iniciativas, las cuales, advirtió, aún no han sido aprobadas. (…) agregó 
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que para el 20 de marzo podrían iniciar las mesas de trabajo en el Congreso local para comenzar a discutir las 
leyes secundarias. (EUQ, 3) 
 
PIDE LEGISLADOR LOCAL NO SACAR “RAJA POLÍTICA” CON INSEGURIDAD DE SJR 
Por Diego Rodríguez 
El diputado Roberto Cabrera Valencia exhortó al PRI a no sacar “raja política” del escenario de inseguridad que se 
vive actualmente en el municipio de San Juan del Río, y aportar sugerencias que contribuyan a mejorar dicha 
situación. (AM, 7) 
 
A FAVOR O EN CONTRA / OPINIÓN DE ARMANDO RIVER CASTILLEJOS 
“FINANZAS PÚBLICAS, EL PENDIENTE DEL EJECUTIVO FEDERAL” 
Por Redacción 
Con una visión objetiva y crítica sobre la administración pública, el diputado federal y ex presidente municipal 
capitalino, Armando Rivera  Castillejos, hace un análisis sobre las áreas de oportunidad que deben mejorarse en 
los tres niveles de gobierno. (…) A la pregunta ¿Iniciativa sin voto no hay dinero de Pedro Kumamoto?, el diputado 
se pronunció en contra. “La propuesta de Armando Rivera y Acción Nacional es disminución del 50% de la 
prerrogativas a todos los partidos políticos y lo que hay que hacer es gastar menos en hacer política”. (AM, 10) 
 
BRAULIO GUERRA RESPONDE A POLÍTICAS MIGRATORIAS DE TRUMP DESDE MURO FRONTERIZO 
El diputado federal Braulio Guerra Urbiola, desde el muro fronterizo de Tijuana, Baja California, hizo un llamado a 
unir esfuerzos para reaccionar en favor de los migrantes mexicanos que son repatriados a nuestro país. ‘Estamos 
planteando primero que las empresas mexicanas puedan deducir hasta un 25 por ciento del Impuesto Sobre la 
Renta (ISR) a los empresarios que contraten a repatriados en el primer año de internación a nuestro territorio, es 
decir, incentivar a las empresas’, subrayó. (DQ 1, N 5, AM 1, PA 1, EUQ 1, CQ 1, R 1, EE 55) 

 
MUNICIPIOS 

 
MÁS DENUNCIAS VS BALVANERA 
La Profepa informó que presentará nuevas denuncias penales en contra de Residencial Balvanera, para que se 
investigue el transporte ilícito de recursos forestales y el cambio de uso de suelo forestal sin las autorizaciones 
correspondientes de ley. (…) La Profepa recordó que Residencial Balvanera removió ilegalmente más de 20 mil 
metros cuadrados de vegetación natural en terrenos forestales sin contar con la autorización correspondiente que 
debe con base a la Ley LGDFS y omitió el pago al Fondo Forestal y medidas de rescate y mitigación. (DQ 3, CQRO 3, 
PA 1, AM 6, N 2, E 24, EFB 3, EUQ 5) 
 
BALVANERA AL CORRIENTE EN SUS PERMISOS, DICE KURI 
Mauricio Kuri González, Presidente Municipal de Corregidora, aseguró que Residencial Balvanera se encuentra al 
corriente en los permisos de carácter  municipal, incluyendo uso de suelo. Luego de que la Profepa embargará 86 
hectáreas de terreno  por cambio de uso de suelos en terrenos forestales a  la empresa inmobiliaria Residencial 
Balvanera; el alcalde, afirmó que en el tema municipal hay cumplimiento en permisos y existe una buena relación 
sobre todo porque ha sido un polo de desarrollo para dicha demarcación. (DQ 8, AM 6) 
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NO HAY ADEUDO ANTE LA CEA 
Por Gustavo López 
Mauricio Kuri González, Presidente Municipal de Corregidora, aseguró que la administración no presenta algún 
adeudo ante la CEA, a pesar de que Enrique Abedrop Rodríguez, Vocal de la comisión, señaló que la cartera vencida 
en esta demarcación ha ido en aumento. (AM, 1) 
 
TRABAJARÁ HUIMILPAN CON GOBIERNO DEL ESTADO 
Por Laura Valdelamar 
Celia Durán Terrazas, Presidenta Municipal de Huimilpan, dio a conocer que esperan recaudar más de 40 mdp por 
concepto de diversos ingresos como predial, traslado de dominio, licencias municipales, entre otras. Añadió que 
los recursos se recudan durante el año y ahora hay más interés por recaudar más porque el gobernador les dijo 
que van a trabajar en conjunto para la educación de obra peso a peso. (N, 8) 
 
MUNICIPIO REGISTRÓ HASTA 6 MIL MDP EN INVERSIONES 
Por Gabriela Hernández 
Suman más de 6 mil millones de pesos en inversiones empresariales las que han llegado al municipio en el 
transcurso de esta administración, señaló el director de Desarrollo Económico, Diego de Anda de Anda. (CQ, 18) 
 
CONSTRUIRÁN DESARROLLO CERCA DE BALVANERA 
Por Hilda Navarro 
Entre el tercer y cuarto trimestre de este año, iniciará la construcción de un desarrollo inmobiliario en la zona de 
Balvanera, el cual podría contener una plaza comercial, un hotel y una escuela, afirmó Carlos Herrerías, Secretario 
de Gobierno del municipio de Corregidora. (CQ, 18) 
 
BUSCAN RESPONSABLES DE ROBO DE GASOLINERA 
Manuel Velázquez Pegueros, Secretario de Gobierno Municipal de Querétaro, aseguró que están trabajando de 
manera coordinada con autoridades estatales para coadyuvar en esclarecer lo ocurrido en una gasolinera en el 
cruce de Av. Universidad y Gutiérrez Nájera, en donde un despachador de combustible resultó herido tras un 
asalto. (CQ 5, Q) 
 
DETIENEN A REGIDOR EBRIO 
Por Dolores Martínez 
En el municipio de San Juan del Río, por segunda ocasión en menos de medio año, el regidor del Partido Humanista 
Marcelino Martínez Ruiz, se ve involucrado en un hecho de tránsito al conducir en estado de ebriedad. La noche de 
este miércoles fue detenido por elementos de SSPM-SJR.  (DQ, 8) 
 
SE QUEMÓ PARTE DEL CERRO DEL CIMATARIO 
Cerca de 225 hectáreas fueron consumidas por las llamas luego de que pasado el mediodía de ayer, se registró un 
fuerte incendio en el Cerro del Cimatario a la altura del Camino Antiguo al Rosario, de acuerdo con información de 
la UEPC el siniestro no presentó algún riesgo para la población, aunado a que no se registró alguna afectación a 
personas o daño a viviendas. Brigadistas de Sedena, Sedea, Conafor, así como UMPC DE Querétaro, Huimilpan, El 
Marqués y el H. Cuerpo de Bomberos Querétaro, Servicios Municipales de Querétaro y la Brigada del parque 
Cimatario, fueron los encargados de apagar las llamas. (AM 2, CQRO 5, DQ 1-G, CQ 1 y 19, N 1, PA 4-LR) 
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INCENDIOS EN EL TÁNGANO 
Alarma por quemazón. Como ya viene siendo costumbre, personas no identificadas prendieron pastos en la zona 
protegida de El Tángano, con el propósito de explotar la reserva ecológica, según la reiterada denuncia de las 
agrupaciones de ambientalistas que culpan a desarrolladores. (PA, 1) 
 
ACUMULA QUERÉTARO 40 INCENDIOS 
Lo anterior entre el primero de enero y 31 de diciembre de 2016, ubicándose en el lugar 27 de 32 a nivel nacional, 
por lo que se trató de una de las 10 entidades con menos eventos de este tipo, según refiere el reporte semanal de 
resultados del incendios forestales al cierre 2016 de la Conafor. (CQRO, 18) 
 
ARDE CENTRO COMERCIAL 
Varias horas y un promedio de 80 mil litros de agua, así como la colaboración de 30 rescatistas, fueron necesarios 
para sofocar un espectacular incendio que ocurrió en un centro comercial que estará por el Anillo Vial “Fray 
Junípero Serra”, la noche de ayer. Al siniestro llegaron instancias de PC, SSPMQ, PoEs, bomberos tanto de 
Querétaro como de El Marqués. (DQ 8, Q) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PEDRO MORENO PRESIDE A GANADEROS DEL MUNICIPIO 
Alejandro Ugalde Tinoco, Presidente de la UGRQ, tomó protesta al Consejo Directivo de la Asociación Ganadera 
Local del Municipio de Querétaro electo en asamblea, que presidirá Pedro Moreno para el período 2017-2019. (…) 
“Querétaro tiene un sector productivo que trabaja con metas y objetivos trazados, que se están construyendo 
ordenadamente con el respaldo e impulso del gobierno que encabeza Francisco Domínguez Servién”, aseguro 
Ugalde Tinoco. (N, 6) 
 
ANTORCHA CAMPESINA PROTESTÓ POR LA FALTA DE EJECUCIÓN DE OBRAS 
Por Adrián Quino 
Integrantes de Antorcha Campesina de todos los municipios marcharon por la calles de Querétaro y protestaron 
frente al Palacio de Gobierno y exigió que tanto estado y municipios realicen las acciones para ejecutar obras 
sociales que siguen pendientes, incluso desde la pasada administración. El dirigente Jerónimo Gurrola pidió la 
intervención del gobernador para urgir a los municipios a que se puedan realizar las obras en materia de salud y 
desarrollo social. (AM, 4) 
 
PELIGRA LA CREACIÓN DE EMPRESAS, PREVÉ CANACO 
Por Laura Banda Campos 
Escenario adverso para la creación de nuevas empresas y serios riesgos de permanencia en el mercado para los 
giros de tecnología, al depender estos últimos en gran medida de insumos “dolarizados”, advierte Fabián Camacho, 
presidente de la Comisión de Jóvenes Empresarios de Canaco. (DQ, 9) 
 
SE FUGA MANO DE OBRA EN INDUSTRIAS QUERETANAS 
Por Martha Romero 
La Canacintra advirtió la recurrencia en rotación de personal en industria del sector manufacturero, debido a la 
búsqueda de mejores prestaciones, incentivos laborales y salarios por parte de los trabajadores. (EUQ, 7) 
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DIÓCESIS EMPRENDE CAMPAÑA CONTRA ABORTO 
Por Mónica Gordillo 
Como parte del inicio de la Cuaresma, hasta el próximo 9 de abril la Diócesis de Querétaro emprenderá la campaña 
de oración “40 días por la vida”, que busca que se detenga la práctica de aborto en México y a nivel mundial. 
Graciela Rubio, integrante del movimiento “40 días por la vida”, aseguró que el movimiento a nivel mundial ha 
logrado que se salven del aborto 12 mil 668 bebés y se cierren 75 centros donde se practicaba. (AM, 3) 
 
EXPULSADO SAÚL GARCÍA GUERRERO DEL SUPAUAQ 
La Comisión Autónoma de Honor y Justicia del Sindicato Único de Personal Académico de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (SUPAUAQ), resolvió expulsar a Saúl García Guerrero del organismo, por cuatro denuncias 
en su contra, entre las que se encuentra la usurpación de funciones, agresiones y denostaciones; decisión que 
deberá que ser ratificada por la asamblea general. Emilio Hurtado Guzmán, miembro de la comisión, señaló que 
esta decisión fue tomada el pasado 24 de febrero tras algunas denuncias interpuestas por docentes de la 
Universidad, quienes lo acusaron de usurpar funciones al interior del sindicato y denostar y agredir a sus 
compañeros. (PA 1, N 5, EUQ 6, DQ 1, CQRO 4) 
 
BUSCA UAQ ACLARACIÓN DE AUTORIDAD LABORAL 
 “Nosotros queremos confiar en la justicia laboral, no que nos encontremos ante una justicia a la carta”, dijo el 
abogado general de la UAQ, Óscar Guerra Becerra, quien se presentó ante la JLCA -y no fue atendido-, para aclarar 
la interpretación del escrito que presentó para notificar el convenio con la asamblea del SUPAUAQ; mismo que, 
acusó, fue entregado “ilegalmente” a Saúl García, quien se ostenta como secretario general ante la JLCA, para firmar 
un supuesto convenio.(CQRO 4, AM 8, CQ 4, EUQ 6, N 6, DQ 4, PA 3) 
 
DESPLEGADO 
C. Lic. Enrique Peña Nieto, C. Lic Aurelio Nuño, C. Dr. Salvador Jara (Subsecretario de Educación Superior), C. Lic. 
FDS, C. Dr. Gilberto Herrera, c. Lic. José Luis Aguilera, A la comunidad Universitaria, A la opinión Pública. La 
CONTU, organización integrada por más 104 Sindicatos y más de 250 mil trabajadores Académicos y 
Administrativos de todo el País, partiendo de los principios de compromiso, corresponsabilidad y participación 
activa, ha impulsado diversas medidas y acciones para enfrentar de forma organizada las revisiones salariales y 
contractuales de cada Sindicato afiliado a nuestra Confederación, misma, que han concluido sus renegociaciones 
satisfactoriamente, conjurando el fantasma de la Huelga que hubiera afectado el desarrollo del quehacer 
universitario de las instituciones de Educación Superior IES, sobre todo a los estudiantes que son nuestra razón de 
ser y a la Sociedad en su conjunto, por tales razones: MANIFESTAMOS Nuestro más amplio reconocimiento a Saúl 
García Srio. Gral del SUPAUAQ y su Comité Ejecutivo, quienes poseen la Toma de Nota entregada por la JLCA, y a 
Laura Leyva Sria. Gral. Del STEUAQ, quienes junto con las autoridades Universitarias Gubernamentales y laborales, 
hicieron su mejor esfuerzo para evitar la huelga en esa Máxima Casa de Estudios. Exigimos al Dr. GHR reconozca a 
Saúl García y a su Comité Ejecutivo quienes son los elegidos legal y legítimamente con la base sindical, así como el 
respeto irrestricto a la Autonomía Sindical, manteniéndose al margen de la vida sindical. Demandamos la 
Reinstalación inmediata de todos los Trabajadores Académicos y Administrativos que han sido despedidos 
injustificadamente, así como la reintegración de sus prestaciones salariales a todos los Jubilados y pensionados. 
Atte. Ing. J. Enrique Lete Gorozpe, secretario general del Contu; M. en C. Víctor Pinesa, secretario general del 
Anaspau; y Luis Manuel Hdz, secretario general del Ansau. (N, 3) 
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TRASLADO TITÁNICO 
Calderas gigantes comienzan a paralizar carretera, entre ellas la Querétaro-San Luis Potosí y la México-Qro., en su 
camino a la Refinería de Tula. Las piezas pesan hasta 700 toneladas cada una y ocasionarán que se retiren decenas 
de puentes peatonales y vehiculares. (DQ 1, EFB 1, EUQ 5, R 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Al Congreso se le acaba el tiempo. Nos comentan que el tiempo se está comiendo al Congreso, pues a pesar de que 
se anunció con bombo y platillo la creación del Sistema Estatal Anticorrupción, los diputados aún no han discutido 
ni las leyes secundarias, necesarias para la implementación del modelo que debe entrar en operación para el 19 de 
julio. Nos dicen, además, que los legisladores tampoco se ponen de acuerdo para trabajar en las bases de la 
convocatoria del Ǟscal, que tendrían que estar listas para este mes. Algunas de las voces críticas en la Legislatura 
ya han comenzado a cuestionar el trabajo de la comisión encargada en la materia y le han pedido que acelere el 
trabajo legislativo. Y en vísperas del Día de la Mujer... Para garantizar la protección de los derechos de las mujeres, 
nos platican, especialistas y autoridades estatales mantienen una unión constante con la que buscan llegar a los 18 
municipios del estado. Ayer, nos cuentan, se realizó la presentación simbólica en Corregidora de los Módulos de 
Atención del IQM, con el que se han visto beneficiadas dos mil 355 mujeres, de las cuales mil 809 recibieron 
servicios de atención especializada a través del área psicológica y legal por casos de violencia. Ahora, nos indican, 
con la colocación de estos módulos en cada uno de los ayuntamientos, se prevé un impacto de hasta seis mil 700 
consultas este año. (EUQ, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Por primera vez, un gobernador de Querétaro (y probablemente del país entero) transmite indicaciones a un 
subalterno por twitter. Tal es el caso del mensaje enviado por FDS a Enrique Abedrop. CEA, a quien pide ¡por favor! 
atender una fuga de agua en Avenida Constituyentes. Los nuevos tiempos. (PA, 1) 
 
ASTERISCOS 
AYUDA. El gobierno del Estado solicitará a la nueva presidenta de la mesa directiva de la Cámara de diputados, 
Guadalupe Murguía, que encuentre algunas oportunidades para que puedan acceder a recursos por subejercicios, o 
repechaje, aseguró el mandatario FDS. Pero eso será en los meses de julio o agosto, período en el que todavía la 
diputada federal de Querétaro estará al frente de ese órgano legislativo. HASTA GRANADAS. Durante el diálogo con 
la Fecapeq, MAV, Qro, al hablar de la recuperación de espacios públicos, mencionó que la Alameda Hidalgo fue uno 
de los lugares que se intervino, quitando el comercio de la zona, donde había, dijo, prostitución, trata, venta de 
droga, además, de que se podían encontrar aparatos explosivos como granadas e incluso armas de fuego. KURI. 
Quien no estuvo cómodo en el evento de la presentación de los módulos de atención del IQM para los 18 
municipios, fue el anfitrión, el edil Mauricio Kuri. No porque alguien le haya hecho alguna mala cara, al contrario, 
hasta bromas acerca de él hizo el gobernador FDS, sino porque extraoficialmente se dice que viene de una 
operación, por lo que hacía operación, por lo que había estado unos días “guardado”. Sin embargo, no podía faltar a 
esta cita con el que se da inicio al conocido como “mes de la mujer”. LA PRESIDENTA. “Patitas pa´que las quiero”, 
seguramente fue lo que pensó la Anayelí Álvarez, San Joaquín, quien acudió a la presentación de los módulos de 
atención del IQM para los 18 municipios, en Corregidora, y es que antes de empezar el evento prometió atender a 
los medios de comunicación una vez que el mismo concluyera, sin embargo, esto no pasó, ya que al terminar 
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inmediatamente desapareció del lugar. Sus compañeras alcaldesas señalaron que ya se había despedido 
posteriormente emprendió la huida. VIOLENCIA. Sin embargo, hay “aficionado” que insisten en promover y 
practicar la violencia y muestra de ello es que ya se ha hecho viral en las redes sociales un video en donde se ve a 
sujetos con playeras del equipo propinando una golpiza a un seguidor de los Pumas. Como suele suceder, este 
hecho fue más comentado que lo ocurrido en la cancha, a lo cual hay que sumarle el nulo criterio mostrado por la 
Federación Mexicano de Fútbol, quien aplicó el reglamento a secas y multó al equipo con más de 113 mil pesos por 
los mensajes de paz difundidos. (AM, 1 y 3) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Más de seis horas habían pasado del inicio del incendio de ayer y las autoridades no habían informado sobre la 
ubicación exacta de este, mientras personal de comunicación social del municipio de Querétaro aseguraba que 
había sido en el cerro de San Isidro Miranda, en El Marqués confirmaban que en El Tángano; y UEPC, decía que en 
el Cerro del Cimatario… Fue hasta poco después de las 20:00 horas, que la UEPC pudo detallar que el siniestro 
abarcó el Cerro de la Cima, el Cerro de Miranda, el Cerro de las Águilas (en El municipio de El Marqués) y Cerro del 
Tángano II (en el municipio de Querétaro) … Ojalá logren ahora determinar la causa. Ayer, la diputada panista Ma. 
del Carmen Zúñiga Hernández, asumió la presidencia de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura Local, para el 
período comprendido del 1 de marzo al 31 de julio del presente año (…) El martes de esta misma semana hizo lo 
propio Guadalupe Murguía, pero como presidenta de la Cámara de Diputados, en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro (…)  Que fue un desistimiento por Parte Saúl García lo que hizo que no estallara la huelga ayer en la UAQ. El 
abogado general de la institución, Oscar Guerra señaló al acudir la mañana de ayer a la JLCA para pedir una 
explicación, que un emplazamiento a huelga concluye con un convenio o un desistimiento y “yo no veo una firma 
mía, ni un ofrecimiento a Saúl”, agregó,  tras reiterar que no lo reconocerán como líder del SUPAUAQ… así que, tal y 
como ayer le anticipamos en este mismo espacio, los conflictos entre la UAQ y el sindicato de maestros no han 
concluido y seguirán dando mucho de qué hablar. (CQRO) 
 
EXPEDIENTE Q – FÁCIL 
Por Adán Olvera 
El dinero fácil nunca ha sido una realidad y mucho menos en estos tiempos; dinero fácil solamente es factible si 
después de algunos años de grillar y de medio trabajar, se le ocurre a usted fundar un partido político y recibir 
dinero público y pasarla bomba. Dinero fácil solamente que dependa del erario y de un amigo generoso metido en 
la política y con ganas de sacarlo de sus problemas económicos; de cualquier otra forma hacer un patrimonio es 
más difícil y complicado en tiempo y forma. Hacer dinero de cualquier otra forma cuesta mucho trabajo y es una 
tarea complicada, a menos que usted encuentre la forma de timar y delinquir, así parece que fue el caso del 
presunto negocio denominado “Internacional de Franquicias Elite” luego de que un particular resultó afectado por 
cerca de tres millones de pesos. La forma era sencilla aparentemente, ya que se invertían cantidades menores que 
daban rendimientos mensuales como si se tuviera un negocio en pleno apogeo sin hacer nada más que recibir 
ganancias; así de sencillo parecía ya que ganar dinero sin hacer prácticamente nada es el sueño de muchos que 
quieren verse con la ambición desmedida. Los fraudes en nuestros días son muy comunes sobre todo ante la falta 
de recursos económicos y la necesidad de ingresar dinero al hogar, pero bien vale la pena recordar que no hay 
todavía una fórmula mágica para ganar sin esforzarse a menos que le otorguen a usted la dicha de ser legislador 
plurinominal. DE REBOTE. El caso de Residencial Balvanera y las autoridades ambientales tendrá mucho de fondo. 
Y va para largo, sobre todo porque los principales inversionistas de este lugar han participado de manera activa en 
campañas políticas de queretanos de todos los colores y sabores. Hay compromisos. (DQ, 4) 
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CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
“PROGRES”. A propósito de los planes de varios personajes para declararse “independientes” si sus partidos no les 
cumplen con las candidaturas que dicen merecer en el 2018, el eterno precandidato panista (aún) Arturo 
Maximiliano va muy adelantado en el tema de las alianzas, tanto así que ya hasta se le vio hace dos semanas 
desayunando con Roberto Loyola Vera, y no en plan de notario a notario, sino para presentarle un proyecto y hasta 
una lista de posibles “gallos” con plataforma ciudadana. A ver si es chicle y pega. SUERTE. Algunos “colegas” se 
arden con lo aquí publicado y quieren acomodar nuestras palabras a sus muy particulares necesidades. 
Efectivamente, “no hay nada peor que añorar lo que nunca jamás sucedió”, pero eso no es nuestra culpa. Supéralo. 
(DQ, 1) 
 
EL TEATRO DE LA REPÚBLICA 
Por Fernando Ortiz Proal 
PRIMER ACTO. JEFE DEL SAT. Si no hay alguna cancelación de última hora, el día de hoy estará en tierras 
queretanas Oswaldo Antonio Santín Quiroz, Jefe del Servicio de Administración Tributaria (SAT). Encargado de la 
institución recaudadora federal desde el 14 de septiembre de 2016, llegó a remplazar al polémico Aristóteles 
Núñez Sánchez. Las credenciales académicas y profesionales de Santín Quiroz son incuestionables. Economista del 
ITAM con doctorado en la London School of Economics, se ha desempeñado en las áreas hacendarias del servicio 
público federal y estatal en el Estado de México durante los últimos 25 años. En la administración peñista en el 
Estado de México fue Subsecretario de Ingresos, Director General del Instituto de Seguridad Social del Estado de 
México y Municipios y Subsecretario de Control y Evaluación. Y durante los primeros cuatro años de la actual 
administración federal, fungió como Jefe de la Oficina de Coordinación del Secretario de Hacienda y Crédito 
Público, entonces Luis Videgaray, por lo que es evidente la confianza que le dispensa el poderoso canciller y más 
que nítida su divisa política. En los cargos que ha ocupado se ha caracterizado por ser un promotor de las 
tecnologías de la información como herramientas para facilitar y hacer más eficiente la recaudación. Formando 
parte del mismo grupo político, su estilo contrasta notoriamente con el de su antecesor. No gusta de los reflectores 
y, menos aún, de las confrontaciones innecesarias. Es un técnico – que no rudo – de la política tributaria, que  sabe 
y va a los números. SEGUNDO ACTO. BIENVENIDO. En el marco de su visita a Querétaro, el Jefe del SAT sostendrá 
una reunión con los principales líderes empresariales y de colegios profesionales del Estado. La intención es 
escuchar sus inquietudes y responder a sus interrogantes. Los temas tributarios siempre son polémicos. En 
principio, a nadie gusta pagar contribuciones. Menos aún que se multipliquen o incrementen. Aún subyace el tema 
de la pertinencia de la reforma fiscal, máxime en una economía como la queretana, cuyas cifras de crecimiento se 
disocian de aquellas que reporta buena parte del resto del país. En fin, temas hay y, sin lugar a dudas, será 
interesante el ejercicio. Y siempre será aplaudible la disposición de una autoridad federal de primer nivel de venir 
no solo a cumplir con el protocolo federalista, sino también a escuchar a sectores relevantes para su tarea como en 
el caso concreto lo son los empresarios, comerciantes y profesionistas. Bienvenido a Querétaro. TERCER ACTO. 
CONDOMINIOS. El tema de los condominios es complejo por todas las aristas que se vea. En lo social exige una 
cultura de tolerante convivencia que en ocasiones no se tiene y no es fácil construir. En lo político implica roces 
con las autoridades por temas como la vigilancia y la representación de grandes condominios. En lo económico el 
establecimiento y pago de las cuotas con frecuencia genera conflictos. Y, no podía ser la excepción, en lo jurídico la 
constitución del régimen condominal es un proceso complejo en el que participan autoridades estatales, 
municipales, fraccionadores, desarrolladores, instituciones financieras, entes públicos federales, promotores, 
peritos valuadores, agentes inmobiliarios y notarios públicos. Esta diversidad de actores y las interpretaciones a 
las normas jurídicas, algunas de ellas con lagunas, mal redactadas o ambiguas, han hecho de este trámite un 
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verdadero calvario para todos. A finales del año pasado la autoridad estatal decidió poner un alto a una serie de 
interpretaciones que permitían la aplicación del procedimiento contemplado en el Código Urbano de 1992 en lugar 
del vigente del 2014. Sí, como lo lee, aplicando un ordenamiento de hace un cuarto de siglo para regular una 
cuestión urbana en una ciudad cuya transformación ha sido impresionante y cuyo rostro ha cambiado totalmente, 
precisamente, en ese último cuarto de siglo. De ahí que hace unos años se haya publicado un nuevo Código Urbano. 
Y queremos aclarar que en esto no hay buenos ni malos. Consideramos que fue una cuestión de inercia en la que 
una conveniente interpretación de un artículo transitorio justificó que permaneciera el status quo del trámite 
condominal pese a contarse con nuevas reglas. Obviamente dichas nuevas reglas son más estrictas en trámites y 
contribuciones. Querétaro así lo exige. Para nadie es un secreto que los ciudadanos pagamos hoy las facturas de la 
ausencia de normas de esta naturaleza y de una aplicación más rígida en las cuestiones de desarrollo urbano en el 
pasado. Incluso, hay muchos fraccionadores con conciencia que así lo reconocen. El negocio de los desarrollos 
inmobiliarios en Queretaro ha sido y sigue siendo excelente. ¡Qué bueno! Con mayor razón se debe cumplir y 
pagar. No hay lugar para posiciones mezquinas en las que se regateen recursos al erario o unos cuantos metros 
para las áreas de donación, cuando la plusvalía de dichos negocios es muy grande. Ahí se demuestra el 
compromiso social y la responsabilidad empresarial de la que tanto se habla en los foros pero poco se ejerce en la 
praxis cotidiana. Quienes estamos en la trinchera notarial no debemos olvidar que nuestra función es velar por la 
legalidad. No debemos conducirnos como títeres de los intereses de nuestros clientes, por más lucrativa que pueda 
ser la relación profesional. No somos ni sus socios ni sus empleados, les prestamos servicios que implican velar por 
el cumplimiento de las normas jurídicas, en principio en su beneficio. Si todos cumplimos se podrán eliminar 
trámites y acelerar los procesos. Algunos colegas tendrán opiniones en otro sentido, todas son igual de válidas y 
merecen nuestro respeto. TRAS BAMBALINAS. CASO PARA MAUSSAN. Lo único cierto para el 2018 es la 
incertidumbre del resultado. No obstante el evidente crecimiento de MORENA, hay multiplicidad de factores 
políticos y sociales que impactarán en forma dramática y por demás imprevisible en dicho ejercicio, que van desde 
la participación de ¿cuántos y quiénes? candidatos independientes, el casi desprecio ciudadano por la política, las 
cada día más profundas divisiones internas en los partidos y su evidente falta de voluntad, instancias e 
inexperiencia para resolverlas, hasta la nueva percepción de la política de los llamados millennials. De ahí que sea 
un caso para Jaime Maussan el prever como van a influir estas cuestiones en el electorado al momento de cruzar la 
boleta en la intimidad de la urna. Las elecciones de este año darán algunas luces pero, pese a lo que algunos 
afirman, no consideramos que serán un laboratorio del 2018. (DQ, 5) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A.- Venegas Ramírez 
Morena no hará alianzas: Peñafiel. El PRD no lo descarta, afirma Camacho. Braulio Guerra trepó al muro en 
Tijuana. El Payo entre los siete líderes juveniles. Marcos y profesionistas ignoran Cuaresma. Más vale solos: Sabino. 
Solos. En Querétaro, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) ve “un 2018 electoral muy venturoso, en el 
que no caben las alianzas, pero sí la suma de mujeres y hombres valiosos al proyecto de país de Andrés Manuel 
López Obrador”, respondió el dirigente estatal, Carlos Peñafiel Soto a propósito del pronunciamiento del senador 
Barbosa, del PRD. En declaración exclusiva para PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el dirigente 
comentó que en varios estados se han incorporado ya senadores de la Revolución Democrática a la firma del 
acuerdo de unidad, e incluso algunos han renunciado a sus partidos políticos. Respecto de Barbosa, consideró un 
acto de congruencia oponerse al entreguismo de la dirigencia del PRD al pretender aliarse con Acción Nacional, 
algo moral e ideológicamente inadmisible. Recordó Peñafiel el marco del “Acuerdo Político de Unidad por la 
prosperidad del pueblo y el Renacimiento de México” convocado por Morena a nivel nacional, y firmado al 
momento en varias capitales y que se rubricará en Querétaro el próximo día 19, contando con la presencia del 
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presidente nacional, Andrés Manuel López Obrador. “Morena está invitando a todas las mujeres y varones de 
buena voluntad y que amen a nuestro país, a que sin necesariamente afiliarse a Morena o dejar de militar en sus 
respectivos partidos políticos, se incorporen a este proyecto alternativo de Nación que hoy estamos impulsando”, 
añadió el dirigente estatal. Ahora bien, lo anterior -subrayó- no quiere decir que Morena esté realizando o vaya a 
tener alianzas con ninguna otra fuerza política nacional o estatal. Hasta el día de hoy la política de Morena 
ratificada por nuestro Consejo Nacional ha sido clara en el tema: No vamos en Alianza, Morena va solo. Esta 
directriz nacional, nos dijo, se fortalece en Querétaro, “ya que además somos la única oposición real en la entidad, 
hemos dado claras muestras de nuestra independencia del poder en total congruencia con nuestros principios e 
ideología, lo cual lastimosamente en los hechos no vemos con otros institutos políticos como el PRI o el PRD”. Para 
muestra un botón: hemos constatado cómo los regidores priistas, cual mansos o mensos corderos, le votaron a 
favor las concesiones a Marcos Aguilar Vega, para después en un hipócrita doble discurso su dirigencia rasgarse las 
vestiduras … Y siguen votándole sin chistar todo a Marcos. Pero con actos como el que he enunciado, Morena se 
fortalece con el valor de su actuar, lo cual nos perfila en Querétaro a un 2018 muy venturoso en el que para 
nosotros no caben las Alianzas, pero sí la suma a nuestro proyecto de Mujeres y hombres valiosos. Así de fácil. Así 
de difícil. -DESDE EL MURO- Guerra. Hizo honor a su apellido el diputado federal Braulio Guerra Urbiola y, como se 
lo adelanté aquí, lanzó un Plan Anti Trump desde la frontera. Es más, se subió al muro. Desde Tijuana planteó las 
contramedidas para enfrentar las políticas migratorias del Presidente de los Estados Unidos, enfocándose sobre 
todo a la protección de nuestros paisanos. Lo cumplió. -OÍDO EN EL 1810- Influencers. La famosa revista Caras 
incluyó a un queretano, Octavio García “El Payo”, entre los siete líderes juveniles del momento, junto a Alfonso de 
Bustos, Juanpa Zurita, Fernando Quinzaños, Richard Kuri, Francisco Bernot y Pepe Díaz. Un triunfador. -
¡PREEEPAREN!- Tres pistas. Para el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática, Adolfo Camacho 
Esquivel, hay tres alternativas posibles para las elecciones del año próximo. A saber: Alianza de amplio espectro de 
la izquierda con PRD-Morena-PT y demás, incluyendo la postulación de figuras de la sociedad. Alianza con el PAN, 
a sabiendas de que la única hecha en el Estado, la de Huimilpan, no funcionó. Solos. Todo se está explorando. Nada 
se descarta. -¡AAAPUNTEN!- Pejista. Celia Maya García, excandidata a senadora por Morena, no se hace bolas 
respecto a supuestas alianzas con el PRD (por el que compitió por la gubernatura dos veces) y advierte: Lo que 
diga Andrés Manuel. ¡Órale! -¡FUEGO!- Pecadores. Los asistentes al desayuno de este Miércoles de Ceniza ofrecido 
por la Federación de Colegios de Profesionistas de Querétaro (FECAPEQ) al alcalde vendedor, Marcos Aguilar Vega, 
degustaron huevitos con carne de res, en el mismísimo inicio de la cuaresma. ¡Porca miseria! (PA, 5) 
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